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Mudanza del gobierno tiene rezago de 90% 
El plan del Presidente de mover las secretarías de Estado fuera de la CDMX lleva cuatro años sin 
concretarse; dependencias argumentan falta de presupuesto 

 
Presidente: Programas sociales son prioridad 
López Obrador rinde su Cuarto Informe 

 
Apuntalan a la CFE; castigan a Iberdrola 
Desconectan otra planta de la firma española 

 
“Feliz, de buenas, con más aplomo…” 
El analfabetismo político, reducido al mínimo, celebra AMLO 

 
Mejora el país, pese a la pandemia y la guerra 
“En México ya no domina la oligarquía” 

 
4 años: Defiende AMLO proyecto y resultados 
Informe. Plan anticorrupción y la austeridad generan 2.4 bdp adicionales 

 
Brillan en el cuarto informe de López Obrador los otros datos 
Destaca resultados del año en empleo y megaobras 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Pasar Guardia a Sedena no es para militarizar al país: AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pasar-guardia-sedena-no-es-para-militarizar-al-
pais-amlo 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que la incorporación de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) no es para militarizar o ir al autoritarismo, sino 
para que se consolide y no se corrompa como sucedió con la extinta Policía 
Federal. Al ofrecer un mensaje a la nación de 45 minutos con motivo de su 
4 Informe de Gobierno, el Jefe del Ejecutivo federal señaló que ya envió al 
Congreso una iniciativa para que la Guardia Nacional forme parte de la 
Sedena. “El propósito no es militarizar o ir a autoritarismo, sino cuidar, con la 
vigilancia de la Secretaría de la Defensa, el crecimiento sano de la que debe 
ser la principal institución de seguridad pública del país”, dijo. 
 
Presidente: programas sociales son prioridad; López Obrador 
rinde su Cuarto Informe  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-programas-sociales-son-prioridad-
lopez-obrador-rinde-su-cuarto-informe/1537026 
Ciudad de México. - Pese a los efectos de la pandemia y la guerra en Ucrania, 
México ha salido  adelante gracias a las acciones del gobierno durante el 
último año, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, 
dos factores han sido fundamentales para mantener la estabilidad 
económica del país, destacó: la estrategia de entregar apoyos sociales a la 
población más vulnerable y las ventajas que representa el tratado comercial 
entre México, Estados Unidos y Canadá. En un mensaje con motivo de su 
Cuarto Informe, y tras destacar a los programas del bienestar como el 
distintivo de su gobierno, López Obrador dijo estar seguro de que la Cuarta 
Transformación triunfará. Además, dijo estar feliz porque “la revolución de 
las conciencias” ha reducido al mínimo el analfabetismo político en el país. 
Enumeró logros como una mayor recaudación de impuestos y una 
distribución más equitativa de la riqueza. “Sin crecimiento, pero con mejor 
distribución del ingreso, hemos logrado aminorar la desigualdad y la 
pobreza”, recalcó. 
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AMLO: “feliz, de buenas, con más aplomo”  
https://www.milenio.com/politica/amlo-feliz-de-buenas-con-mas-aplomo 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que en México ya no domina la oligarquía, sino que existe un gobierno 
democrático cuya prioridad son los pobres. En su mensaje con motivo del 
cuarto Informe de gobierno, reveló: “Les confieso que ahora poseo más 
aplomo y serenidad que antes. Ha crecido aún más, esto sin duda, mi 
respeto y el amor al pueblo. “Creo, con racionalidad, mística y optimismo, 
que triunfará la cuarta transformación de México. Y en lo personal me siento 
bien y de buenas. Estoy feliz porque la revolución de las consciencias ha 
reducido al mínimo el analfabetismo político”. En el acto celebrado desde el 
corredor poniente de la planta alta del patio central de Palacio Nacional, el 
mandatario afirmó que frente a la crisis económica mundial los dos factores 
que han ayudado al país son la estrategia de apoyo “a los de abajo” y las 
ventajas del acuerdo comercial con EU y Canadá.  
“En estos años hemos enfrentado grandes desafíos, como la pandemia y la 
crisis económica que se precipitó con su infausta llegada. Sin embargo, son 
estas difíciles circunstancias las que nos ponen a prueba y permiten dejar 
de manifiesto si funciona o no el proyecto de cambio o transformación que 
postulamos y llevamos a la práctica. 
 
Adán Augusto López entregó el documento al Congreso  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/02/politica/007n1pol 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, entregó ayer 
al Congreso el cuarto Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador e informó que el mandatario determinó abstenerse de usar 
las facultades que le confiere el artículo 71 constitucional, por lo que no 
presentará iniciativas con carácter preferente ni señalará ninguna con esa 
condición. Así comenzó el periodo ordinario de sesiones, con hora y media 
de retraso, debido a que los diputados de Morena decidieron ver el mensaje 
del mandatario en lugar de asistir al salón de plenos de la Cámara de 
Diputados a las cinco de la tarde, hora fijada para empezar la sesión de 
Congreso General. En protesta por esa actitud, los senadores del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) decidieron no acudir a San Lázaro y 
calificaron el proceder de los morenistas como una falta de respeto y un 
desdén a la división de poderes. 
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“México pone a los muertos; EU, las armas”; Rosa Icela 
Rodríguez, en la ONU  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-pone-a-los-muertos-eu-las-armas-rosa-
icela-rodriguez-en-la-onu/1537028 
Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), explicó en Nueva York, que parte de la inseguridad en 
México tiene su origen en el consumo de drogas que se registra en el 
mundo, y que en el país genera una espiral de violencia combinada con el 
tráfico ilícito de las armas que se elaboran en otras naciones. 
Yo pregunto: ¿Las armas las fabricamos nosotros?, no; ¿las drogas sintéticas 
las consumimos nosotros?, no; ¿los muertos los ponemos nosotros?, 
lamentablemente sí”, exclamó.  
Indicó también que apoya la iniciativa de acción para el mantenimiento de 
la paz del secretario general de la ONU, con miras a asegurar la participación 
igualitaria y significativa de las mujeres policías.  
La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana remató que, 
tanto los países consumidores como productores y con tránsito de drogas, 
“tenemos la responsabilidad de trabajar juntos para construir la paz”. 
 
Ignacio Mier: “Los jueces aplican mal la prisión preventiva”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ignacio-mier-los-jueces-aplican-mal-la-prision-
preventiva 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 
salió en defensa de la prisión preventiva oficiosa y consideró que si esta 
figura se ha “mal utilizado” es por culpa de los jueces y magistrados, y no de 
la ley per se. En entrevista con EL UNIVERSAL, detalló que desde la creación 
de la prisión preventiva oficiosa, el Consejo de la Judicatura Federal tenía la 
responsabilidad de formar jueces calificados, lo que “no ha ocurrido”. 
Al iniciar el periodo ordinario de sesiones en la Cámara de Diputados, Mier 
Velazco afirmó que las iniciativas que impulsa el presidente Andrés Manuel 
López Obrador para reformar a la Guardia Nacional y al sistema electoral 
“pasan porque pasan”, si no a través de modificaciones constitucionales, sí 
por medio de cambios legales. El líder guinda insistió en que “no puede 
haber INE rico con pueblo pobre”, mientras que, en la Guardia Nacional, 
acusa a la oposición de ser hipócrita, pues asegura que mientras los 
legisladores de Va por México obstaculizan que esa corporación forme parte 
del Ejército, los gobernadores del PRI, PAN y PRD “me piden 
recurrentemente que mantengamos a la Guardia Nacional en sus estados”. 
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Restructura de la SEP considera eliminar una subsecretaría y 
sus 31 delegaciones  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/02/politica/006n1pol 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) reorganizó su estructura orgánica 
en más de 50 por ciento, lo que implicó cancelación de unidades 
administrativas, reasignación de funciones y cambios de denominación y 
líneas de mando, señala el cuarto Informe de gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Destaca que en mayo pasado se inició la 
primera de tres etapas de descentralización de la dependencia, que tendrá 
su sede en Puebla, por lo que instala unidades responsables del sector 
central de la SEP en tres inmuebles ubicados en el estado, proceso que 
deberá concluir en noviembre próximo. La segunda y tercera etapas, 
agrega, consisten en la búsqueda de edificios federales en esa entidad. 
Como parte de la aplicación de la Ley Federal de Austeridad Republicana, 
informa que el 30 de junio fue aprobada y registrada la estructura orgánica 
de la SEP, que considera la eliminación de una subsecretaría, una jefatura 
de unidad, las 31 delegaciones federales y dos direcciones generales, así 
como la conversión y reubicación de seis direcciones generales. 
 
Lenta, mudanza de dependencias: tiene rezago de 90%  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lenta-mudanza-de-dependencias-tiene-rezago-
de-90 
Al llegar al 4 Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la descentralización de 32 dependencias y entidades de la 
administración pública para impulsar la economía de los estados registra 
un rezago de 90.62%, porque, señala información de la Presidencia de la 
República, sólo tres secretarías han migrado a otras entidades y la mayoría 
de las demás no han cambiado de sede y su principal argumento es la falta 
de presupuesto. En noviembre de 2017, el aún candidato a la Presidencia 
anunció que de obtener la victoria al inicio de su gobierno reubicaría 
prácticamente todas las secretarías de Estado y dependencias federales, 
con excepción de las secretarías de Defensa Nacional, Marina, Gobernación, 
Relaciones Exteriores y Hacienda, las que permanecerían en la capital por 
seguridad nacional. Según una solicitud de información, la Presidencia 
reveló que hasta ahora sólo las secretarías de Energía, Cultura y la Comisión 
Nacional de Pesca (Conapesca) han logrado esta meta, con nuevas sedes en 
Tabasco, Tlaxcala y Sinaloa, respectivamente. 
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Acapara la tropa Guardia Nacional  
https://www.reforma.com/acapara-la-tropa-guardia-nacional/ar2463537?v=3 
Ciudad de México. - La Guardia Nacional opera desde julio de 2019 con la 
tropa del Ejército y de la Marina... al 100 por ciento. 
En un reporte actualizado a junio pasado, de los elementos que integran el 
escalafón más bajo de "guardias", 42 mil 589 pertenecen a las fuerzas 
armadas y sólo uno es civil. El resto de los 99 mil efectivos militares y civiles 
que hasta el corte integran al personal operativo, se ubican en grados de 
subagentes, agentes, agente mayor, suboficial, oficial, segundo 
subinspector y primer subinspector.  
Los mandos de la Sedena se posicionaron en rango de Inspector General (el 
más alto del escalafón) mientras que los civiles tomaron trincheras en los 
mandos medios (Inspector Jefe e Inspector). 
El reporte establece que existen 762 altos mandos civiles en la GN, 291 
mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 10 de la Marina. 
 
Advierten reducción de recursos para obras  
https://www.reforma.com/advierten-reduccion-de-recursos-para-obras/ar2463529?v=3 
Ciudad de México. - Para el próximo año, el espacio fiscal para desarrollar 
nuevas obras o programas públicos se verá reducido, advirtió el Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). Lo anterior ocurrirá 
porque los gastos ineludibles, que incluyen pensiones, costo financiero de 
la deuda, transferencias a entidades federativas, así como transferencias a 
entidades productivas y de control directo como Pemex, serán mayores y 
con ello es altamente probable que los ingresos crezcan en menor medida. 
El espacio fiscal del sector público para implementar políticas públicas a 
través de programas presupuestarios es más pequeño. 
- Este año representó apenas 2.1 por ciento del PIB. 
- En 2018 era de 4.2 por ciento. 
"¿Si veo que se va a revertir eso (en 2023)? La verdad es que no. Lo más 
probable es que ese espacio fiscal -resultado de la resta entre ingresos y 
gastos ineludibles- incluso lo podamos ver reducido, por eso resulta grave 
que no hagamos cambios en el sistema fiscal", alertó Alejandra Macías, 
directora ejecutiva del CIEP. Aseveró que en el Centro esperan que los 
gastos ineludibles aumenten en 2023. 
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“Dejaremos CdMx con menos deuda y finanzas sanas”: 
Sheinbaum  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/claudia-sheinabum-dejaremos-cdmx-deuda-
finanzas-sanas 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, envió su cuarto Informe de gobierno al Congreso local y afirmó 
que en su mandato se ha cumplido más de lo que se prometió, además de 
que se reducirá el monto de la deuda capitalina y dejará finanzas sanas al 
momento de concluir su gestión. “Tenemos un cumplimiento muy amplio 
de lo que nos propusimos, inclusive más de lo que nos propusimos cuando 
entramos al gobierno, algunas obras están por terminar y creo que es muy 
buen informe. Un cumplimiento de lo que nos propusimos con la 
ciudadanía y evidentemente el trabajo cotidiano, como siempre, para servir 
a la gente”, expresó. La mandataria resaltó que hay finanzas sanas en la 
ciudad, pues recordó que, al 30 de abril de 2022, el saldo de la deuda pública 
de la capital ascendió a 92 mil 200 millones, 5.1 por ciento menor —en 
términos reales— al saldo que se tenía en 2018. 
 
Apuntalan a CFE... pero castigan a Iberdrola  
https://www.reforma.com/apuntalan-a-cfe-pero-castigan-a-iberdrola/ar2463540 
Ciudad de México. - La central de cogeneración Enertek, propiedad de 
Iberdrola y ubicada en Altamira, Tamaulipas, fue desconectada ayer por el 
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) al vencer su permiso, y a 
pesar de que un juez de Distrito otorgó medidas cautelares a la empresa 
para que continuara despachando electricidad. Víctor Ramírez, experto en 
temas de energía, señaló que, con este tipo de medidas, el Gobierno está 
bloqueando las opciones de suministro privado para que las empresas 
regresen a comprarle a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Iberdrola 
ya había sufrido la desconexión de su central Dulces Nombres, en Pesquería, 
Nuevo León. Clientes de la española en esa entidad fueron "chantajeados" 
para aceptar contratos de al menos cinco años con CFE Calificados (que 
atiende a usuarios industriales y comerciales de alto consumo), a cambio de 
ser conectados a la red de CFE Distribución. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/huestes-de-citlalli-
hernandez-agitan-las-aguas-en-la-unam 
A la vieja usanza del priismo, nos dicen que han sido claramente detectadas 
huestes juveniles cercanas a la dirigente morenista Citlalli Hernández que 
realizan activismo político en algunas facultades y escuelas de la UNAM y 
del IPN. Nos explican que, como sucedía en tiempos del PRI, arman 
conflictos para llevarlos a supuestas asambleas estudiantiles y promover 
paros de actividades. De hecho, nos comentan, el estudiante Alejandro 
Torres, quien increpó al consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, al 
finalizar una conferencia en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, 
aparece posando en una foto con Citlalli Hernández y otra joven, que fue 
subida a redes, y en la que la mujer pone palabras de agradecimiento a la 
dirigente morenista: “Eres nuestra guía, nos has enseñado lo esencial de 
hacer la revolución, y el significado de ser radicales…”. Nos dicen que, de 
manera señalada, las huestes de la morenista intentan agitar las aguas en 
las facultades de Ciencias Políticas y de Filosofía. Aseguran que no les 
asombra ver la mano de doña Citlalli en estos grupos, lo que llama la 
atención es el uso de estrategias tan vetustas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-02/op233174 
YA QUISIERA Mark Zuckerberg, el dueño de Facebook, construir un 
metaverso como el que presentó Andrés Manuel López Obrador en su 
Cuarto Informe de Gobierno. Quien quiera conocer lo que es la realidad 
alterna, simplemente tiene que ver el mensaje presidencial. 
MÁS QUE un informe, el mandatario se aventó una mañanera vespertina de 
tan sólo una hora y de corridito. Bueno, más o menos, pues varias veces a lo 
largo de su lectura, el Presidente dudó, improvisó y, de plano, dio la 
impresión de que no conocía el contenido de las hojas que tenía en la mano. 
Ha de ser que, de tanto repetirlas todos los días, las palabras llegan a perder 
sentido. 
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QUIZÁS lo más destacable del soliloquio presidencial fue cuando López 
Obrador trató de despejar cualquier temor de que México abandone el T-
MEC. El Presidente puso al acuerdo comercial al mismo nivel de 
importancia de sus preciados programas sociales, que están en el top de la 
egoteca obradorista. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1483 
Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, tuvo una entrega 
de Informe presidencial redonda pues no solo fue cobijado por la bancada 
de Morena, sino también por los opositores, entre los que destacó el 
dirigente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, a quien le dijo mientras se 
abrazaban: “vamos a construir todos por México”. Más tarde, el propio 
tabasqueño afirmó que no hay nada de malo en esos acercamientos con 
quienes piensan diferente y en la misma conferencia de prensa revivió el 
famoso “a mí denme por muerto”, como alguna vez se expresó su hoy jefe, 
al asegurar que él nunca “ha manifestado ni una aspiración política”. 
También se desmarcó de los funcionarios que usan recursos públicos para 
promover su imagen rumbo a 2024, asegurando que él trabaja en sus 
descansos e incluso pide que le descuenten los días laborales que usa para 
actividades personales. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El otro 4º Informe  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-otro-4o-informe 
No aparecieron los 43 de Ayotzinapa. De hecho, en el sexenio han 
desaparecido 35 mil más. Se inauguró una refinería que no refina. Se dijo 
que costaría 8 mil millones de dólares, pero ya va en 20 mil. Se inauguró un 
mini aeropuerto del que no quiere volar nadie. Ni el presidente lo ha 
utilizado. El tren maya ya costó 50% más. Dijo que no se iba a talar un solo 
árbol, y se taló una selva. La gasolina no cuesta 10 pesos, como prometió. El 
precio de la tortilla está en su máximo histórico, la inflación no había estado 
tan alta desde hace 23 años y el aumento en los precios de los alimentos es 
todavía peor. No hay menos pobres. Los feminicidios rompieron récord, los 
asesinatos de periodistas rompieron récord, las ejecuciones rompieron 
récord. El PIB está 1.7% debajo de donde lo tomó en 2018. El PIB per cápita, 
peor: 5% abajo. La deuda ha subido 28%. En los últimos seis meses, la 
inversión extranjera directa cayó 13%: huyeron del país 10 mil millones de 
dólares. También huyeron del país muchos ciudadanos mexicanos: la 
migración está de nuevo repuntando y el 40% de las detenciones en la 
frontera son de mexicanos, algo que llevaba años sin suceder. Por eso las 
remesas baten sus marcas mes a mes. Se dobló ante Trump y boicoteó a 
Biden por defender a los dictadores de Cuba, Venezuela y Nicaragua.  
 
Mario Maldonado 
Corte va contra prisión preventiva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/corte-va-contra-prision-
preventiva 
El próximo lunes los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
buscarán dejar fuera del sistema judicial mexicano la figura de la prisión 
preventiva oficiosa, una apuesta que marcará uno de los más importantes 
avances en materia de derechos humanos en la historia del país, ya que 
actualmente hay más de 92 mil hombres y mujeres en las cárceles 
mexicanas que aún no tienen sentencia y a los que se les ha vulnerado el 
derecho a la presunción de inocencia.  
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Para el ministro Arturo Zaldívar una votación aprobatoria significará dejar 
un legado mucho más importante que cualquiera de los que hasta el 
momento pueden ofrecer el gobierno de la 4T y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, además de que se perderá el fundamento de su 
estrategia de seguridad o por lo menos de una fórmula de legitimación 
política y social basada en la aprehensión de exfuncionarios sin un proceso 
judicial concluido, acusados principalmente de delitos de delincuencia 
organizada o desaparición forzada, como el caso de Jesús Murillo Karam. 
 
Sergio Sarmiento 
Optimismo sin freno 
https://www.reforma.com/optimismo-sin-freno-2022-09-02/op233176 
"La revolución de las conciencias ha reducido al mínimo el analfabetismo 
político". Andrés Manuel López Obrador 
Todos los presidentes de México han ofrecido en sus informes visiones 
extraordinariamente optimistas de sus acciones de gobierno. Andrés 
Manuel López Obrador, sin embargo, los supera a todos. Sus informes, y ha 
acumulado 15 en tres años y 10 meses, de los cuales el de ayer fue el cuarto 
entre los que ordena la Constitución, son más optimistas que cualquiera. 
Cuando afirma que "No somos iguales" se refiere quizá a que él es más 
triunfalista que cualquier otro Presidente en la historia.  
Los informes oficiales de López Obrador no ofrecen novedades ni anuncios 
espectaculares, como la estatización de la banca de José López Portillo en 
1982. Repiten, en efecto, mucha de la información que él mismo presenta 
en sus conferencias de prensa diarias, incluso la que ya ha sido cuestionada. 
 
Carlos Marín 
Lo absurdo fue crear el problema  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-absurdo-fue-crear-el-
problema 
Aunque llegó a decir “no me vengan con ese cuento de que la ley es la ley”, 
en puntual acatamiento a ésta el presidente López Obrador, a través del 
secretario de Gobernación, entregó al Congreso su obligado cuarto Informe 
de gobierno y, como es tradición, pronunció un mensaje político. 
Porque el único compromiso que protestó honrar fue respetar y hacer 
respetar la Constitución y las leyes, de su alocución resalta el énfasis en el 
tema de la Guardia Nacional, ya que su iniciativa de subordinarla al Ejército 
contraviene abiertamente lo que ordena la Carta Magna. 
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“Sobre todo, para que no se corrompa (…). No es militarizar —dijo—, sino 
cuidar, con la vigilancia de la Secretaría de la Defensa Nacional, el 
crecimiento sano de lo que debe ser la principal institución de seguridad 
pública del país…”. 
La aseveración entraña un contrasentido: ¿su Secretaría federal de 
Seguridad a cargo de Rosa Icela Rodríguez es una dependencia corruptible? 
 
Joaquín López-Dóriga 
Monreal: cada día más lejos, más cerca  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/monreal-cada-dia-mas-
lejos-mas-cerca 
No, si vamos bien, muy bien, re-que-te-bien. Resumen de ayer. Florestán 
El Senado vivió un miércoles que no había visto. Mientras el Presidente 
macaneaba con grandes estrellas mexicanas del béisbol de las Ligas 
Mayores, en el Senado los suyos operaban para disminuir a Ricardo Monreal 
vía la nominación de Higinio Martínez como presidente de la Mesa Directiva, 
contra su candidato, Alejandro Armenta. Al mediodía la fracción de Morena 
votó dividida, de acuerdo a las señales del coach de Palacio: todos con 
Higinio. La bancada se partió, pero Monreal logró 36 votos contra 28 del 
mexiquense, una diferencia de apenas ocho senadores pero que midió su 
fuerza. Por la tarde-noche vendría lo duro: el pleno donde en la primera 
votación Armenta se quedó con 52 votos, a nueve de la mayoría. Los 
senadores anularon ¡55 votos! Y dejaron 10 en blanco. 
 
Enrique Quintana 
AMLO no mide lo que no le conviene  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/02/amlo-no-mide-lo-
que-no-le-conviene/ 
En los primeros momentos de la lectura de su mensaje con motivo del 
Cuarto Informe de Gobierno, el presidente López Obrador rechazó el afán 
“tecnocrático” de medir el crecimiento de la economía. 
“… se ha desechado la obsesión tecnocrática de medirlo todo en función de 
indicadores de crecimiento que no necesariamente reflejan las realidades 
sociales. Nosotros consideramos que lo fundamental no es cuantitativo sino 
cualitativo…”  
Y poco más adelante afirma: “el fin último de un Estado es crear las 
condiciones para que la gente pueda vivir feliz.  
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El crecimiento económico, y los incrementos de la competitividad y la 
productividad, no tienen sentido como objetivos en sí mismos sino como 
medios para lograr un propósito superior, el bienestar general de la 
población y aún más preciso, el bienestar material y el bienestar del alma”. 
 
Darío Celis 
Dos Bocas: ‘Too big to fail’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/02/dos-bocas-too-big-to-fail/ 
LA REFINERÍA DE Dos Bocas va a costar alrededor de 23 mil millones de 
dólares. A pesar de que casi triplicará su costo original, Andrés Manuel López 
Obrador decidió aplicar la máxima neoliberal: “Too big to fail”. 
La Secretaria de Energía no pudo aguantar más la presión y fue a ver al 
Presidente a Palacio Nacional para informarle que la pandemia de Covid y 
la inflación se estaban comiendo los costos de los equipos y el material, a tal 
grado que necesitaba más presupuesto. 
De 10 mil millones de dólares que ya se habían gastado Rocío Nahle le 
solicitó permiso para pedir otros seis mil 500 millones de dólares más. “¿Eso 
cuesta?”, preguntó el tabasqueño. “Pues ni modo”, se contestó. 
Con el aval presidencial “la Jefa”, como la llaman todos los contratistas de la 
nueva refinería Olmeca, mandó llamar a sus oficinas de Insurgentes Sur a 
los consejeros independientes de Pemex. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La hora de los duros  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/02/la-hora-de-
los-duros/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador entró en la recta final de su 
gobierno con la cara pintada de guerra y claramente definidas las tropas 
con las que va a pelear, para llevar a su candidata a sucederlo a Palacio 
Nacional y que concluya la transformación que comenzó. Su plan de acción 
es transparente, aunque no lo diga. Claudia Sheinbaum será la candidata a 
la Presidencia, salvo que suceda algo extraordinario durante los próximos 18 
meses, y él será el jefe de campaña, de manera formal o informal. Detrás de 
él, listo para la campaña, está el sector duro del lopezobradorismo, porque 
la radicalización y la polarización son el eje de la estrategia para mantener 
el poder. 
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Martha Anaya 
Un aplauso, una sonrisa y una provocación  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/2/un-aplauso-una-sonrisa-una-
provocacion-436191.html 
Si algo nos llamó la atención del Cuarto Informe de Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador fue, precisamente, su buen humor. 
“Ahora poseo más aplomo y serenidad que antes”, aseguró en un momento 
dado hacia el final de su mensaje, como dando respuesta a aquellos críticos 
y adversarios que le ven cada vez más colérico y fuera de sus casillas. 
De hecho, muy relajado lució ayer el presidente ante su gabinete y aquellos 
pocos invitados que ocuparon un lugar en la primera fila, frente al mural de 
Diego Rivera en las escalinatas del Palacio Nacional: del centro hacia la 
izquierda: Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Beatriz 
Gutiérrez Müller, Arturo Zaldívar y Alejandro Gertz Manero. Tan cierto y 
contrastante como que, a diferencia de lo ocurrido en mensajes anteriores, 
fueron escasos esta vez los aplausos que le otorgaron los asistentes. Sólo 
una vez interrumpieron al presidente en su lectura para batir palmas. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/02/opinion/010o1pol 
Morena y sus aliados reúnen sin problema los votos en la Cámara de 
Diputados para aprobar la iniciativa presidencial de militarización explícita 
de la Guardia Nacional. Se requiere mayoría simple, no calificada como 
sucede cuando se pretende modificar la Constitución. El problema no está 
en el Poder Legislativo, sino probablemente en el Judicial federal: la 
iniciativa presidencial propone eludir la letra constitucional que establece 
que la citada Guardia Nacional debe ser de carácter civil, conforme al 
artículo 21, al cual deben ajustarse todas las leyes relacionadas con el tema. 
Si no fuera así, cualquier mayoría simple de diputados o de senadores podría 
alegremente cambiar leyes, aunque se ignorara o violara la Constitución, lo 
cual, en dado caso, debería ser dilucidado por los ministros de la Corte. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/02/opinion/008o1eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador rindió su cuarto Informe de 
gobierno y se enfila a su quinto año. ¿Cómo calificas su desempeño en 
economía, vacunación anticovid-19, seguridad, estabilidad del peso, 
infraestructura, relación con los medios, con la iniciativa privada y con 
Estados Unidos? Los resultados, en la gráfica. 
Metodología 
Participaron mil personas; 315 de Facebook, 251 de Twitter y 434 de El foro 
México. Usamos la app SurveyMonkey. 
Twitter 
Tenemos un excelente Presidente austero, cumplidor de su palabra y que 
ama a México por encima de todo y trata de llevar el bien y la igualdad para 
todos los mexicanos; la oposición corrupta sólo desea continuar robando. 
@copenhague2008 / Poza Rica 
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Procuraduría Agraria 
 
 

4 Informe de Labores 
III. Informe de Labores de Organismos del Ramos y 
Desconcentrados  
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/756182/Cuarto_Informe_de_Labores_De
sarrollo_Territorial.pdf 
3.5. Procuraduría Agraria – Pagina 130 
 
La justicia agraria, en deuda con las mujeres del campo: 
Gonzalo Estrada  
https://encontacto.news/2022/08/31/la-justicia-agraria-en-deuda-con-las-mujeres-del-
campo-gonzalo-estrada/ 
Estado de México. - Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de México subrayó de manera firme que 
la justicia agraria está en deuda con las mujeres campesinas. Afirmó que 
qué bueno que el campo se está feminizando y ello debe ser una solución 
más que una problemática. 
“…y todos decimos diariamente, pues es que el campo envejece y el campo 
está feminizándose, qué bueno la feminización del campo debe ser una 
solución más que ser una problemática y la verdad es que nos lo han 
demostrado porque casi el 50 por ciento de los productos del campo los 
producen las mujeres a nivel mundial , por eso también mi reconocimiento 
a todas y un gran aplauso porque incluso en tiempo de pandemia no nos ha 
abandonado nunca el sector rural y siempre nos ha llegado el alimento a 
nuestra mesa y el ejemplo son ustedes comuneras y comuneros, y 
ejidatarios y ejidatarias del Estado de México. Les brindo un aplauso”. 
Presidieron el Primer Foro de Capacitación Para las Mujeres de 
Representación Ejidal y/o Comunal, Leticia Diaz de León Torres, Magistrada 
del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 10; María Isabel Pérez Hernández, 
presidenta del Comisariado Ejidal del Poblado de Tepojaco, Cuautitlán 
Izcalli; Gabriela Rangel Faz, representante del Registro Agrario Nacional; 
Elena García Martínez, presidenta municipal de Tultitlán: Gonzalo Gabriel 
Estrada Cervantes, a nombre del Procurador Federal Agrario Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón; Jesus de la Cruz Martínez, delegado del 
Registro Agrario Nacional en el Estado de México y la presidenta municipal  
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anfitriona de Cuautitlán Izcalli Karla Leticia Fiesco García, entre otras 
personalidades. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Una decisión del Cabildo que lanza la papa caliente a los 
Juzgados Federales  
https://www.astrolabio.com.mx/una-decision-del-cabildo-que-lanza-la-papa-caliente-a-los-
juzgados-federales/ 
San Luis Potosí. - La aprobación del Cabildo a la solicitud del alcalde Enrique 
Galindo Ceballos para comprar los terrenos en los que se construyó un 
puente en el bulevar Antonio Rocha Cordero está entre ser un intento de 
salida digna y un acto desesperado por insistir en el verdadero objetivo por 
el que ahora todo indica que las presiones se concentrarán en los juzgados 
federales. De entrada, los integrantes del Cabildo se anticiparon para tratar 
de no hacer quedar mal a Galindo Ceballos con los ejidatarios con quienes 
firmó el Contrato de Promesa de Compraventa el pasado 20 de julio, en el 
que se comprometió a tener la autorización del cuerpo edilicio en un plazo 
de 30 días. Una actitud embaucadora y engaña bobos del alcalde que 
resulta inexplicable si cuenta con la asesoría de la Sindicatura y la dirección 
de Asuntos Jurídicos. Quizá sea porque tiene más oídos para la asesoría de 
José Mario de la Garza Marroquín, a cuyo elevado costo económico se 
suman una serie de efectos absurdos derivados del condicionamiento 
impuesto por el Cabildo. Un ejemplo: 
Si la aprobación condicionada de la compra cumple a medias y con prórroga 
el punto 1 de la cláusula cuarta del Contrato, también marca el inicio de 
plazo que los ejidatarios deber cumplir sobre el punto dos: que la asamblea 
ejidal cambie a uso parcelario el terreno, lo asigne a ejidatarios y les otorgue 
dominio pleno, lo reporten al Registro Agrario Nacional (RAN) y entonces 
puedan venderlo. Un proceso que necesariamente requiere partir de la 
certeza de que los terrenos son parte del Ejido, lo que tendría que acreditar 
el RAN y reconocer la Procuraduría Agraria para avalar las asambleas. 
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Kekén 'estafó' a pobladores de Abalá para construir su granja 
porcícola en Uayalceh, denuncian  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/9/1/keken-estafo-pobladores-de-abala-para-
construir-su-granja-porcicola-en-uayalceh-denuncian-350504.html 
Yucatán. - Uayalceh es otra víctima de Kekén, y la comisaría de Abalá ya 
presenta una importante contaminación en el agua que pone en riesgo 
grave de salud a sus habitantes, denunció Cuauhtémoc Jacobo Femat, 
integrante del Consejo Ciudadano por el Agua de Yucatán. El problema es 
que los ejidatarios firmaron, hace 20 años, un convenio leonino, que dificulta 
proceder contra la empresa. Pactaron con Kekén la instalación una granja 
porcícola que les generaría empleos y ganancias a los habitantes del ejido. 
“Es tan grave lo que establece ese convenio de aparcería, qué palabras más, 
palabras menos, dice que la empresa no se compromete a que la granja sea 
un negocio rentable”, señaló Jacobo Femat. 
Los campesinos conformaron una sociedad de producción en la que se 
comprometían a aportar el agua necesaria, a través de la perforación de 
pozos e incluso a solicitar créditos para construir las naves y los edificios para 
la engorda de cerdos; Kekén, por su parte, sólo se comprometía a 
comercializar los cerdos. Los pobladores también sufragaron los gastos de 
la tecnología para el tratamiento de las aguas residuales. 
Recalcó que los ejidatarios debieron recibir asesoría de la Procuraduría 
Agraria, “que está obligada a participar cuando se firman este tipo de 
convenios, y en lugar de asesorarnos nos empujaron a firmar”. 
 
Lío de ejidatarios; enfrentamiento verbal luego de frustrar una 
reunión en Valladolid  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/9/1/lio-de-ejidatarios-enfrentamiento-verbal-
luego-de-frustrar-una-reunion-en-valladolid-344166.html 
Yucatán. - Ejidatarios opositores se enfrascaron ayer en una andanada de 
insultos por la convocatoria que hizo el comisario Maximiliano Kumul Can 
para la aceptación por la asamblea de posesionarios y avecindados en el 
ejido, así como también de rendir un informe de actividades.  
Al comisario Kumul Can lo enfrentó el grupo encabezado por Antonio Abán 
Cocom y Aurelio Xiu, quienes colocaron cadena y candado a la casa ejidal 
para impedir la asamblea. Las acusaciones mutuas fueron de robos de 
dinero, corrupción, otorgación ilegal de terrenos, entre otras cosas, pero 
ninguno aportó pruebas de sus afirmaciones. 
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Las diferencias que existen entre un grupo de ejidatarios encabezados por 
Antonio Abán Cocom y Aurelio Xiu contra el comisario ejidal Maximiliano 
Kumul Can, parecen no tener fin pues ayer por la mañana en la que se 
convocó a una asamblea en la casa ejidal, los primeros impidieron que se 
lleve al cabo poniendo otro candado a la reja, lo que ocasionó momentos de 
tensión que estuvieron a punto de derivar en violencia. Lo cierto es que la 
casa ejidal no se abrió, por lo que el comisario ejidal se dirigió a la oficina de 
la Procuraduría Agraria para asesorarse de lo que se podría hacer, de modo 
que poco más tarde informó que le dijeron que mejor se cancela la 
asamblea y que se convoque a una nueva que se programará para el 
próximo domingo, cuya sede sería el auditorio de la unidad deportiva de la 
colonia Fernando Novelo, con los mismos puntos a tratar. 
 
Acercarán servicios en Tihuatlán  
https://noreste.net/acercaran-servicios-en-tihuatlan/ 
Veracruz. - Con la finalidad de acercar diversos servicios con dependencias 
oficiales, se trabaja para la apertura de varias oficinas que se localizaran en 
un solo edificio, en la parte alta de la biblioteca municipal. 
Precisamente el regidor 1° José Norberto Aguirre Orellan, recorrió las 
instalaciones en el edificio que se localiza a un costado del Auditorio 
Municipal y en donde se instalarán las oficinas de Fomento Agropecuario, 
INAPAM, Procuraduría Agraria, Juzgado Mixto, entre otras. 
“El compromiso de la actual administración municipal es precisamente 
agilizar cada uno de los trámites o gestiones que realice la población, cuyos 
responsables de cada dependencia estarán pendientes para atenderlos y 
resolver de inmediato su gestión”, aseguró. Sin duda es muy importante que 
un solo edificio se localicen varias oficinas, lo que permitirá a la gente ya no 
batallar para trasladarse de un lugar a otro para realizar su trámite, en el 
mismo lugar podrá encontrar el acercamiento adecuado. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Ecología Social. “Ha consumido toda nuestra agua”: zapotecas 
exigen cierre de refresquera Gugar  
https://www.resumenlatinoamericano.org/2022/09/01/ecologia-social-ha-consumido-toda-
nuestra-agua-zapotecas-exigen-cierre-de-refresquera-gugar/ 
Oaxaca. - El pasado 27 de agosto, las mujeres y hombres zapotecas de San 
Bartolo Coyotepec, Oaxaca, decidieron en Asamblea Comunitaria expulsar 
a la empresa «Envasadora Gugar S.A de C.V.» de su territorio, por el uso 
«irracional y desmedido» del agua potable desde hace una década. 
“En la parte alta de Coyotepec nosotros estamos colectando agua, y en la 
parte baja Gugar se está beneficiando”, denunció uno de los habitantes en 
la asamblea. Los lugareños señalaron que la empresa, a cambio de irse, les 
exige un pago por las mejoras que hizo sobre el territorio de 1,103 millones 
de pesos. De acuerdo con datos proporcionados por los habitantes, Gugar 
llegó a San Bartolo Coyotepec en el 2002 y rentó un terreno para fabricar 
taparroscas y sus derivados de plástico a través de la empresa «Taparroscas 
y Derivados plásticos S.A de C.V», pero cinco años después construyó sin 
pedir autorización una envasadora de agua y refresco.  
“Llevamos diez años luchando contra Gugar, hay dos amparos que 
solicitamos ante la Procuraduría Agraria y salió a nuestro favor, pero a 
cambio de irse la empresa nos quiere cobrar millones de pesos por las 
mejoras que supuestamente hizo”, informó Teresita Andrés Castillo, 
habitante de la comunidad. 
 
Los 10 espartanos de Américo en la transición  
https://eldiariomx.com/2022/09/01/los-10-espartanos-de-americo-en-la-transicion/ 
Tamaulipas. - No hay fecha que no se llegue, ni plazo que no se cumpla: 
Serán diez americanistas conocedores profesionales de sus respectivos 
campos. Diez auténticos espartanos de la transición, en la avanzada 
morenista hacia Palacio. 
Al frente, el doctor Jesús Lavín Verástegui. 
Este jueves primero de septiembre, un día de lo más importantes en la 
historia política de Tamaulipas, diez americanistas (mujeres y hombres) que 
representan la avanzada de la Cuarta Transformación en nuestro estado, 
traspondrán el umbral del portón de Palacio de Gobierno, para participar en 
un acto de naturaleza administrativa, pero con un alto significado político: 
la entrega de los bienes patrimoniales del poder. 
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A continuación, les damos a conocer la lista de quienes constituyen, sin 
duda, el equipo del primer círculo sexenal, consideradas y considerados ya 
por la opinión pública como los llamados a trabajar arduamente por el 
cambio que la sociedad civil y todas las familias de nuestro estado anhelan. 
De manera sucinta a manera de resumen, les compartimos las principales 
características de sus respectivos perfiles: 6.- Licenciada Verónica Adriana 
Aguirre de los Santos: Originaria de San Fernando, Tamaulipas. Exdelegada 
de la Procuraduría Agraria en nuestro estado. Una de las más eficaces 
operadoras, durante la campaña del doctor Américo Villarreal Anaya por la 
gubernatura. Maneja muy bien el tema social del campo tamaulipeco. 
 
Oaxaca y Chiapas firman acuerdos para mantener la paz social 
en los límites de Los Chimalapas  
https://www.cortamortaja.com.mx/el-istmo/15720-oaxaca-y-chiapas-firman-acuerdos-para-
mantener-la-paz-social-en-los-limites-de-los-chimalapas 
Oaxaca. - Este día el secretario general de gobierno de Oaxaca (Segego), 
Francisco García, y la secretaria general del gobierno de Chiapas, Victoria 
Cecilia Flores Pérez, establecieron el compromiso de establecer la 
coordinación institucional que permita proteger los derechos y garantizar 
los servicios a la población de la zona limítrofe y de sus localidades 
adyacentes, mismas que se encuentran comprendidas en la Resolución de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación respecto de la Controversia 
Constitucional 121/2012. Esto se da después de casi un año después de que 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), aprobara en lo general el 
proyecto de sentencia que favorece a Oaxaca en lo que se refiere a la 
definición de sus límites, lo anterior fundamentado en la Controversia 
Constitucional que se presentó el 29 de noviembre de 2012, pero que se 
admitió el 20 de diciembre de ese mismo año, en contra de Chiapas. 
Con el fallo de la SCJN, que se dio nueve años después que se presentó la 
Controversia Constitucional, se ratifica que las 160 mil hectáreas de selvas y 
bosques disputadas entre Oaxaca y Chiapas desde 1967, corresponden a las 
comunidades zoques de San Miguel y Santa María Chimalapa.  
Estuvieron presentes funcionarios de la Subsecretaría de Gobierno de 
Oaxaca, la Secretaría del Medio Ambiente, Energías y Desarrollo Sustentable 
de Oaxaca, la Procuraduría Agraria, la Consejería Jurídica del Gobierno del 
Estado de Oaxaca y la Comisión de Límites, entre otros titulares y personal 
de la SGG de Chiapas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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DOF: 02/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663336&fecha=02/09/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO mediante el cual se delega en las personas titulares de las 
unidades administrativas que se indican, la facultad para determinar la 
separación de los servidores públicos sujetos al Servicio Profesional de 
Carrera. 
 
Se informa sobre acciones de monitoreo de especies y agua en 
el Área de Protección de Flora y Fauna Balandra  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-informa-sobre-acciones-de-monitoreo-de-
especies-y-agua-en-el-area-de-proteccion-de-flora-y-fauna-balandra 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informa 
sobre las acciones que realiza la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) como parte de la estrategia de restauración y 
monitoreo del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Balandra, 
respecto a los posibles daños ocasionados por el incendio de una 
embarcación, ocurrido el 21 de agosto pasado. En coordinación con el 
Departamento Académico de Ciencias Marinas y Costeras de la Universidad 
Autónoma de Baja California Sur, la Conanp inició tareas de monitoreo 
biológico y calidad de agua bajo la metodología de Promares con el objetivo 
de realizar un censo de peces e invertebrados en tres puntas rocosas del 
APFF Balandra, así como en la playa del hongo y la zona rocosa de la misma 
para identificar las especies presentes en estos lugares. 
 
Entregan a la comunidad indígena de Villa Hidalgo Yalalag 
carpeta básica y planos definitivos  
https://www.gob.mx/ran/articulos/entregan-a-la-comunidad-indigena-de-villa-hidalgo-
yalalag-carpeta-basica-y-planos-definitivos?idiom=es 
Oaxaca. - El Director en Jefe del Registro Agrario Nacional (RAN), Plutarco 
García Jiménez, entregó a la comunidad de Villa Hidalgo Yalalag, ubicada 
en la sierra norte de Oaxaca, la carpeta básica y los planos que les otorga 
certeza jurídica sobre su territorio, al acreditarles formalmente como una 
comunidad agraria. “Los documentos que acreditan la calidad de 
comunidad de Villa Hidalgo Yalalag, representan no sólo el triunfo de una 
lucha que han llevado, sino un momento del movimiento social del sueño  
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de Emiliano Zapata, y de los luchadores agrarios”, expresó Plutarco García, 
previamente a la entrega de la carpeta básica. “Gracias a su intervención, a 
las autoridades del RAN, estamos festejando la llegada de nuestra carpeta. 
También le agradecemos a otras comunidades que son nuestros vecinos”, 
declaró el Presidente del Comisariado de Bienes Comunales de Villa Hidalgo 
Yalalag, Octaviano Pazos, quien agregó que con esta lucha y estos logros, 
heredan a las nuevas generaciones un territorio propio. 
 
Que todo lo que recaude Conanp en áreas protegidas de BCS, 
se regrese: Castro Cosío  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/09/que-todo-lo-que-recaude-conanp-en-
areas-protegidas-de-bcs-se-regrese-castro-cosio 
Baja California Sur. - Tras ser cuestionado por el presupuesto que recibe la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) para protección 
de los ecosistemas, el gobernador de Baja California Sur (BCS) dijo que 
pedirá que el dinero que se recaude por áreas protegidas, se invierta en ellas. 
Víctor Manuel Castro Cosío, hizo énfasis que en playa Balandra en La Paz, 
debe haber recursos “acumulados” para poder utilizar en la atención al 
desastre ambiental ocasionado por el hundimiento del yate “Fortius” y se 
pronunció al respecto. “Cobran ahí una cuota de recuperación por ser Área 
Natural Protegida. Ese recurso lo maneja Conanp, hay que preguntar 
cuánto asciende, lo que recupera cada mes, cada semana se llena ahí no 
tengo idea de cuánto permiten”, expuso el gobernador. 
Al ser referido por reporteros que de 1 millón 200 mil pesos generados, 
apenas regresan 21 mil pesos para cada área natural protegida, consideró 
que son las dependencias federales las que deben gestionar la redirección 
del presupuesto. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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